

## **SEMANA DEL 12 AL 16 DE MAYO DE 2025**



*Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de pensamiento internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, sobre temas relacionados con la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.*

**Publicación CEIGB del 12 de mayo:** [Las empresas militares y de seguridad privadas: negocio de la seguridad, intervención geopolítica y debilitamiento del Estado](#)

**Lectura recomendada:** David R. Goyes y Sveinung Sandberg, “[Confluences of War and Crime: Trajectories into Paramilitary Groups in Colombia](#)” (Confluencias de guerra y crimen: trayectorias hacia grupos paramilitares en Colombia), *Taylor & Francis*, 27 de diciembre de 2023.

**Sinopsis:** En este artículo los autores examinan las dinámicas de reclutamiento de los grupos paramilitares colombianos mediante entrevistas con exmiembros de estas organizaciones. El análisis identifica cuatro factores clave que impulsan su participación en estos grupos: motivaciones económicas, preocupaciones de seguridad, relaciones sociales e identidad y sentimientos de poder. Los autores vinculan estas razones con la desigualdad estructural de Colombia, donde la guerra ha transformado las relaciones económicas, sociales y políticas. Goyes y Sandberg concluyen que la implicación en estos grupos no puede reducirse a categorías de “crimen” o “guerra”, sino que emerge de la interacción de factores estructurales e individuales. Las motivaciones económicas y las preocupaciones de seguridad —vinculados a la violencia estructural— actúan como fuerzas impulsoras primarias, mientras que las relaciones sociales funcionan como mecanismos de reclutamiento. Además, destacan el papel menos evidente pero crucial de la identidad y el empoderamiento en un sistema que limita la movilidad social y el reconocimiento.

**Publicación CEIGB del 13 de mayo:** [China y Estados Unidos frenan guerra comercial](#)

**Lectura recomendada:** Carol Yang, “[Shipping demand set to explode as firms rush to exploit US-China tariff pause](#)” (La demanda de transporte marítimo se disparará a medida que las empresas se apresuran a explotar la pausa arancelaria entre EE.UU. y China), *South China Morning Post*, 13 de mayo de 2025.

**Sinopsis:** El acuerdo temporal de 90 días entre Estados Unidos y China para reducir aranceles ha generado una carrera contrarreloj entre las empresas para aprovechar esta ventana de oportunidad comercial. Según el análisis, este escenario provocará un incremento inmediato en la demanda logística, con compañías acelerando sus envíos de productos afectados antes del vencimiento del plazo. En este sentido, los expertos proyectan un notable repunte en los volúmenes de carga para navieras y puertos, siguiendo un patrón similar al observado en periodos de tregua comercial previos. Sin embargo, el verdadero impacto de esta medida dependerá de la capacidad de las partes para convertir esta pausa en un acuerdo permanente o en sí resurgen tensiones.

**Publicación CEIGB del 14 de mayo:** [Rumbo a la revisión del T-MEC](#)

**Lectura recomendada:** Sophia Busch, “[Trump has an advantage in upcoming USMCA trade talks. Here’s how his team can use it](#)” (Trump tiene una ventaja en las próximas conversaciones comerciales del T-MEC. Así es como su equipo puede usarlo), *Atlantic Council*, 16 de enero de 2025.

**Sinopsis:** El artículo examina la próxima reunión para la revisión conjunta del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), prevista para julio de 2026. La autora señala que pocos acuerdos comerciales enfrentan una presión política tan intensa, ya que su renovación no solo dependerá de aspectos económicos, sino también de temas como la inmigración, el narcotráfico y el riesgo de que productos chinos eludan aranceles estadounidenses. En este contexto, el proceso de revisión no se limitará a un ejercicio técnico, sino que se convertirá en un escenario politizado. Aunque el T-MEC ha logrado mantener la integración económica de América del Norte, el artículo advierte que la revisión de 2026 podría estar marcada por demandas unilaterales de Estados Unidos, como vincular el tratado a condicionantes migratorias o a motivos de seguridad nacional. Estas exigencias, sostiene la autora, podrían erosionar el espíritu de cooperación y debilitar las negociaciones.

Publicación CEIGB del 15 de mayo: [El Vaticano como actor global](#)

**Lectura recomendada:** Matthew J. Santucci, “[The Geopolitics of the Renewed Sino-Vatican Deal](#)” (La geopolítica del renovado acuerdo chino-vaticano), *The Diplomat*, 2 de noviembre de 2024.

**Sinopsis:** El artículo analiza las implicaciones geopolíticas de la renovación del acuerdo entre China y el Vaticano sobre el nombramiento de obispos. Ambas partes prorrogaron el pacto temporal — firmado inicialmente en 2018— que regula la selección de obispos católicos en China, con el objetivo de reducir las tensiones entre la Iglesia católica y el Partido Comunista de China (PCCh). Mientras el PCCh busca controlar las instituciones religiosas para limitar influencias externas, el Vaticano prioriza el diálogo como medio para proteger a los fieles católicos en el país. Aunque el acuerdo evita una ruptura definitiva, persisten desafíos, como la tensión entre la lealtad al Papa y la obediencia al PCCh. En conclusión, el autor subraya que este acuerdo representa un equilibrio, con posibles repercusiones tanto para la proyección global de China como para la autoridad moral del Vaticano.



# CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES



## CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

### Coordinación General

--

### Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

### Coordinación y revisión

Judith Fuentes Aguilar Merino

Carolina Guadalupe Robles Dávila

MAYO DE 2025

El **Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques** del **Senado de la República** tiene como objeto elaborar estudios y recopilar información sobre temas de política internacional y exterior de México, así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades. También busca contribuir al ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior y auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores, que así lo requieran, en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

“Los análisis, estudios e investigaciones del Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques no representan la postura del Senado de la República, ni la de las y los senadores que lo integran”.



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

